

PRESENTACIÓN

La Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad de Valparaíso presenta a la comunidad académica nacional e internacional un nuevo volumen de la Revista de Ciencias Sociales, publicada sin interrupciones hace 45 años. Este número contiene, como es habitual, 6 artículos especializados. En primer lugar, Helga María Lell en su trabajo titulado “Ordenamiento jurídico y decisiones judiciales: aproximaciones a partir de la dicotomía lingüística de sistema y actos individuales” pretende trazar un paralelo entre algunas explicaciones brindadas por la lingüística respecto de su objeto y cómo funcionarían en el campo jurídico a partir del eje conceptual sistema/actos individuales. En segundo lugar, Amanda Olivares examina ciertas coincidencias entre el pensamiento de Benjamin y la lectura de Arendt de la biografía de Luxemburg en su artículo “Infancia de Rosa Luxemburg: Sobre las nociones de violencia, experiencia e infancia en Walter Benjamin”. A continuación, en el trabajo “Conflictiva existencia. Entre el derecho social y el derecho tecnocrático” Torres, Ramírez y Artigas exploran los presupuestos iusfilosóficos del liberalismo clásico y el discurso político ancestral de las comunidades indígenas latinoamericanas con el propósito de elucidar las bases filosóficas del constitucionalismo social antitecnocrático. Por su parte, Tórtora en el artículo “El constitucionalismo político” traza las diferencias entre el llamado constitucionalismo jurídico y el constitucionalismo político concluyendo que existen diversos usos válidos de la expresión *constitucionalismo*. En quinto lugar, en el artículo “La protección de bienes jurídicos como función del derecho penal. Expansión al ámbito económico” Leyva y Lugo revisan críticamente la expansión de bienes

jurídicos protegidos sustentado en la sociedad del riesgo y la seguridad ciudadana. Por último, Selamé y Villavicencio revisan la compatibilidad entre las tesis liberales igualitarias y los postulados multiculturalistas con especial énfasis en las llamadas políticas de la diferencia en el trabajo “Las políticas de la diferencia en el Estado democrático de Derecho”.

En este número incluimos una sección llamada “Notas” en la que destaca una conferencia leída por Squella en el marco del Seminario Internacional sobre “Cambio Constitucional en Democracia” titulada “Desacuerdos constitucionales” y, además, una brillante traducción comentada de Guzmán de un clásico —pero muy actual trabajo de Calamandrei— titulado “Defendamos la escuela democrática”.

En nuestra habitual sección de reseñas incluimos la presentación de una obra, reseñada esta vez por dos profesores.

Terminamos, como es nuestra tradición, manifestando nuestra gratitud a todas y todos los que colaboran para que la *Revista de Ciencias Sociales* se edite, en especial a los autores chilenos y extranjeros que nos confían sus trabajos; a los miembros del Comité Editorial y Asesor; a los evaluadores externos que acreditan la calidad de los artículos publicados; y, por último, a los diseñadores, diagramadores, correctores de pruebas, y personal del taller de imprenta del sello EDEVAL.

Agustín Squella Narducci
Director